
从去年下半年
开 始 蔓 延 的 芯 片
荒，眼下似乎已到

了“燃眉之急”的地步。作为芯
片的忠实用户，我市的智能锁、
小家电等行业正面临着“缺芯”
的焦虑时刻。

与其叫苦不迭，不如付诸
行动。在我市，相关行业的制
造商正用提前储备、寻找替
补、重视研发提高产品终端售
价以及打造过硬品牌等手段
积极应对，以期平稳渡过这一
难关。

“

大鱼吃小鱼，小鱼吃虾米。在生态链中，这是一种寻常的现象。实际上，这一现象同样适用于生产供应链。
一颗小小芯片何以掀起大风暴？有业内人士认为，由于疫情突袭，国外早前生产规划变少，而国内疫情得

到控制后，产能又供应不上，导致市场青黄不接。另外现阶段包括新能源汽车在内的高端产品投入越来越多，
他们对芯片的需求量十分庞大，造成缺口明显。

当芯片供应紧张时，供应商只会优先考虑下游大企业进行合作。这也就意味着，企业只有创新才能站在浪
尖，才能让优质的供应商看到并成为其长远且稳固的合作伙伴，才能在各个原材料稀缺之时，优先选择继续合
作，让其生产更有底气。

黄建丰说：“现阶段芯片价格上涨是不争的事实，与其坐以待毙，不如想想如何解决。”接下来，鉴丰公司会
进一步巩固现有的合作关系，通过深入探讨，加快先进工艺的研发。同时，该公司还在尝试追溯到更上游的设
备和材料环节，实现产业链更多关键领域、更多核心环节的自主可控，抓住国际芯片供应紧张的机遇，加速芯片
领域国产替代。

不过，在接下来很长一段时间，涉及芯片的生产企业应思考的，不仅是要千方百计拿到芯片，还应更多考虑
如何提高产品附加值，提升品牌影响力。与此同时，龙头企业可尝试跳出“仅有研发能力，却没有生产能力”的
芯片怪圈，危中寻机，打破原本掌握在国外巨头手上的垄断。

或许，“缺芯”之外，也暗藏着更多的“芯机”。

守稳阵脚强壮“中国芯”
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永康制造积极应对“缺芯”危机，寻找新机

早储备寻替补 重研发优品牌

□融媒记者 应柳依 通讯员 张曼欣

本报讯 一年一度的中国（永康）
国际门业博览会作为国内规模最大
的门业展会，是具有行业前瞻性的风
向标和晴雨表。

近日，记者获悉，五金城集团主动
为经营户谋利益，给参加第 11 届中国

（永康）国际门业博览会的 63 家门配
商家发放门博会参展“补贴券”。

不仅如此，这届门博会还将特设
五金城市场专区，且进行统一形象管
理，进一步打造五金城的金字招牌。
通过抱团参展，让五金城经营户了解
行业最新的发展潮流和趋势，加强与
渠道对接，寻找新商机和市场突破
口。

眼下，距离第 11 届门博会开幕不
到一周时间，五金城市场众多门配经
营户纷纷提前“热身”，一方面忙着筹
备参展产品、备足货源；另一方面提
前联系邀请老客户过来参展，力求在
展会上展示实力、打响品牌。

主打高端室内门锁及相关配件
的郎昊锁具虽然在五金城市场经营
只有 7 年，主要经营“顶固”“EKF”两
大主要品牌，却与星月、群升甚至杭
州知名房产开发商都有业务联系，客
户群体不断趋于高端化，其背后有着
门店独特的经营之道。“不论产品大
小均有长期售后质保，每年保持产品
高频上新，公司不断推出跟随时代潮
流的新款单品。”郎昊锁具负责人黄
葛芬说。今年门博会，他们将展出最
新的产品，希望能更契合客户的需
求。此外，位于郎昊锁具门店附近的
体验店也在加急装修中，黄葛芬表
示，他们准备打造展会——门店——
体验店模式，实现展会与实体市场联
动，充分释放展会经济的带动作用。

八骏铸铝艺术门花是五金城市
场的新面孔。作为今年才入驻该市
场的经营户，负责人李小璐对参展门
博会充满期待：“我们的产品都是自
产自销的，在价格上具有一定的优
势。这次参展，我们推出自己研发设
计的新产品，是在传统门花上加以创
新的新品，有较强的竞争力。届时，
我们还将在展会上利用抖音短视频
来宣传引流，打响知名度。”

芯片有多荒？我市一智能锁生
产企业负责人告诉记者，两个月前，
他拿着现金直奔广东一家芯片制造
厂，向其坚定“表忠心”后，才勉强拿
来了一批货。而这个月，这样的诚
意俨然已不作数，他竟被该制造厂
老板婉拒，直接被告知没货。

过去几周，全球芯片短缺的严
重程度又上升了一个档次，这也是
继去年以来，芯片价格达到的又一
高峰。我市多家企业负责人反映，
目前绝大多数芯片的价格同比增长
一倍以上，一小部分产品所需要的
特殊芯片涨幅更甚，已达 5 倍至 10
倍。

在浙江超人科技股份有限公司

生产车间，一线工人在流水线上忙
碌不已，一台台剃须刀经加工、组
装、包装流程后最终进行装车。“国
内疫情得到控制后，小家电需求得
到大释放。今年以来，公司都在加
急赶制订单。但受芯片影响，良好
的市场反馈反而成了无形的压力。”
超人公司董事长应国京无奈地说。
为了保障顺利生产，该公司不得不
考虑引进国产芯片替代原有的进口
芯片。

更换供应商面临着产品品质、
供货周期稳定性等不确定风险，意
味着企业要投入成本，重新调试相
应生产线。对此，应国京表示，依托
于自有的 SMT 生产线管理工程师

团队，他们正在摸索，让新供应的芯
片尽快达到固定使用标准。4 月份
以来，24 小时进行芯片稳定性测试
成为了该公司的常态。

为了缓解芯片缺、价格贵的问
题，浙江莱优科技有限公司也采取
了多重应对手段。该公司目前已全
面调动手头所有供应商资源，综合
渠道调货。

“我们与智能门锁解决方案供
应商合作多年，需求体量大，尽管目
前他们的产品因芯片供应紧张，但
仍会为我们优先供货。”莱优公司总
经理程颖惠说，加上公司之前有一
定的储备量，目前仍能实现满负荷
生产。

综合调货寻找替换 支撑满负荷生产

记者了解到，这波“缺芯”浪潮
自去年开始愈加汹涌。现在看来，
我市的智能锁、小家电等行业均不
同程度受其影响。然而，企业若指
望其短时间内自行休止几乎是不可
能了。

据业内人士预测，芯片价格还
将继续走高。其中，显示芯片的紧
缺或将持续到明年年底，而控制芯
片则将在第四季度迎来更为激烈的
争夺大战。而这一现象，光靠追求
退而求其次的“替补选手”显然不足

以应对。
如何平稳渡过难关？部分企业

已有一把衡量尺子。
作为一家专门从事智能化控制

器产品的研发、生产和销售的新兴
高新技术企业，浙江鉴丰电子科技
有限公司就有着清醒的认识。“这两
年，我们与世界最大的半导体公司
之一的 ST 意法半导体以及韩国三
星等企业‘牵手’，签署了战略合作
协议，借巨头强大的芯片供应体系，
在‘缺芯’危机到来之前，我们就已

及时储备好相应库存。”鉴丰公司总
经理黄建丰说。除此之外，深度合
作让该公司始终接受着稳定的芯片
输送，让其生产后顾无忧。

这段时期，拿到芯片固然重要，
但如何在芯片高溢价的情况下创造
利润更为关键。对此，群升集团沉
着应对，制定了一系列措施，如：考
虑到零售对溢价不是特别敏感，加
大其销售占比；另外，对工程订单，
采用智能锁与精品门打包销售的方
案，做强中高端市场。

打响品牌打包销售 消化高成本压力

□融媒记者 应柳依

门博会特设五金城市场专区

63家门配商家
拿到“补贴券”

鉴丰公司生产车间鉴丰公司生产车间

五金城市场内的门配经营户五金城市场内的门配经营户


